

TALLER DE COMPETENCIAS CIUDADANAS
CÁTEDRA DE LA PAZ
LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA

PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, DE ÚNICA RESPUESTA.

1. En el país se presentan nuevas circunstancias políticas que hacen necesaria una reforma a la Constitución. Los ministros dicen que, por ser urgente, la reforma la puede hacer el presidente. Los congresistas dicen que la reforma debe hacerla el Congreso. Según la Constitución, ¿tienen razón los congresistas?

Sí; el Congreso puede hacer la reforma solo cuando el presidente es autor de la propuesta.

Sí; el único órgano del Estado que puede hacer reformas a la Constitución es el Congreso.

No; ni el presidente ni el Congreso pueden reformar la Constitución porque esta es la norma de normas.

No; el presidente solo puede reformar la Constitución cuando consulta previamente a la ciudadanía.

2. En un sistema democrático, los partidos políticos son importantes porque

Obligan a los ciudadanos a participar en política.

Evitan que intereses particulares influyan en la política.

Evitan la agrupación de los ciudadanos.

Representan distintas posturas políticas.

3. Un joven universitario decidió que nunca va a votar porque piensa que todos los políticos son corruptos y que el sistema democrático no funciona. Dice que prefiere no saber qué está pasando en el país ni en su comunidad, porque, de todos modos, no se solucionan los problemas. Con esta actitud, el joven desconoce sus deberes como ciudadano, porque

Los ciudadanos tienen obligación de votar, aunque no les guste la política.

La Constitución contempla multas para quienes se abstengan de votar.

Los ciudadanos tienen el deber de participar en la vida política, cívica y comunitaria.

La Constitución reconoce como un deber proponer soluciones para la comunidad.

4. Un líder comunitario decide desarrollar una propuesta para que, dentro de su municipio, los terrenos de propiedad del Estado que se encuentren abandonados sean utilizados para él cultivar alimentos que puedan sustentar la alimentación de las familias de escasos recursos que viven en su comunidad. Al conocer la propuesta, otros líderes comunitarios del departamento decidieron apoyarla para que también sea viable en sus comunidades. Para que esta propuesta se convierta en un proyecto de ley, el líder comunitario debe presentarla ante

El presidente, porque al ser elegido popularmente como jefe del Estado representa los intereses del pueblo.

El Congreso de la República, porque este es el encargado de recibir propuestas de ley, estudiarlas y sancionarlas.

Un juez de la República, porque este es el encargado de hacer cumplir las leyes a todos los ciudadanos.

El defensor del Pueblo, porque este es el encargado de promover y divulgar los Derechos Humanos.

5. De estos dos enunciados, 1. "La acción violenta no es toda igual, es justa la del pueblo buscando libertad" y 2. "El fin justifica los medios". Se puede afirmar que:

Son coherentes, porque la búsqueda de la libertad es un fin y la violencia un medio.

Son iguales, porque ambas justifican el uso de acciones violentas en ciertos casos.

Son contradictorios entre sí, porque el primero limita al pueblo y a la violencia.

Son diferentes, porque en el primero solo si el fin es la libertad se justifican los medios.

6. Después de una fuerte temporada de lluvias, el Gobierno nacional despliega ayudas para atender a la población afectada. No obstante, los daños materiales y de afectación a la vida y a la salud de las personas son muy grandes. Se hace un llamado a la ciudadanía para que aporte dinero y materiales y así poder brindar una mejor respuesta a la emergencia. Tras este llamado, la respuesta de la ciudadanía es casi nula. Teniendo en cuenta lo planteado en la Constitución política colombiana, esta respuesta de la ciudadanía refleja

La libertad de los ciudadanos para decidir el uso de sus recursos propios.

La incapacidad del Gobierno nacional para atender la emergencia.

La deficiencia en la infraestructura nacional para la prevención de desastres.

La inobservancia del principio de solidaridad por parte de los ciudadanos.

7. Una paciente debe someterse a cirugía. El médico tratante conoce las prohibiciones que por su religión tiene la paciente en cuanto a las transfusiones de sangre y le advierte que podría haber hemorragia durante la intervención quirúrgica. El médico diligencia los formularios de rutina y la paciente firma el "consentimiento informado" para recibir transfusiones si las llegara a necesitar. Días después de la cirugía presenta una fuerte hemorragia, por lo que se hacen necesarias las transfusiones. Los padres de la paciente les dicen a los médicos que para ellos es más importante la salud de su hija que la religión. Sin embargo, la paciente le dice al cirujano que cambió de opinión y que no autoriza la transfusión. Al tomar esta decisión final, ¿qué dimensión está privilegiando la paciente?

Las consecuencias en su salud y estado físico en un futuro tras la cirugía.

Las recomendaciones médicas y evidencia científica que respalda las transfusiones.

Sus creencias religiosas y el estilo de vida que ellas exigen.

Sus relaciones familiares y el concepto que tienen sus padres.

8. ¿Cómo puede el ciudadano participar en la toma de decisiones del Gobierno nacional?

A través de la elección de los ministros que conforman el gabinete presidencial.

A través de la participación en encuestas que indaguen por la voluntad popular.

A través de la elección de personas que representen sus ideas en el Congreso.

A través de acciones populares que defiendan sus derechos fundamentales.

9. Una colombiana es devota del islam y todos los días cubre su cabeza con una pañoleta. En una entrevista, después de aprobar con éxito una convocatoria para un cargo en la alcaldía de su ciudad, el funcionario entrevistador le advierte que no puede de tomar el trabajo si no acepta llevar la cabeza descubierta en las horas laborales. ¿Tiene razón el funcionario al hacerle a la mujer esta solicitud?

No, porque le está vulnerando el derecho a la privacidad.

No, porque le está vulnerando el derecho a la igualdad.

Sí, porque Colombia es un país católico.

Sí, porque el Estado colombiano es laico.

10. Lee el Título X de la Nueva Constitución política de Colombia ¿Cuál de las siguientes opciones describe mejor algunas de las funciones de la Contraloría General de la República y de la Procuraduría General de la Nación?

Diseñar y aplicar las leyes necesarias para garantizar el bienestar de los ciudadanos.

Escoger quiénes pueden ser candidatos a las elecciones de alcaldes y gobernadores, y apoyarlos.

Vigilar el manejo de los recursos del Estado y la labor de sus funcionarios.

Proponer y seleccionar a todos los miembros de la Corte Constitucional.

11. Un alcalde invirtió una gran suma de dinero en el acondicionamiento de las instalaciones de la Casa de la Cultura de su municipio para personas en situación de discapacidad. Un sector de la población manifestó su inconformidad con esta decisión, argumentando que solo un porcentaje mínimo de los habitantes del municipio tienen algún tipo de discapacidad, y, por ende, se debió darle prioridad al aumento de la oferta cultural, organizando más exposiciones, conciertos, proyecciones y obras teatrales. A la luz de la Constitución, la decisión del alcalde

Promueve el acceso a la cultura de todas las personas.

Vulnera el derecho a tener una oferta cultural más diversa.

Prioriza los derechos de las minorías sobre los de los demás.

Pone en riesgo la participación de la población en actos culturales.

12. El alcalde de una ciudad ha tomado malas decisiones y ha arruinado las finanzas de la ciudad. ¿Cuál es el mecanismo constitucional con el que cuentan los ciudadanos para manifestar que no quieren que siga como alcalde?

La revocatoria del mandato.

La solicitud de renuncia por escrito.

La denuncia ante la Fiscalía.

El cabildo abierto.

13. En una vereda hay un río en el que los vecinos continuamente arrojan sus basuras, contaminan el agua y afectan a todas las personas y animales que la consumen. Para solucionar este problema, la junta de acción comunal de la vereda propuso y acordó con sus habitantes una norma que autoriza que se sigan echando las basuras al río, pero prohíbe que se tome agua de este. Un vecino dice que esta norma no es válida y no debe aplicarse. El vecino tiene razón porque

Las normas que se acuerdan entre todos deben respetarse, sobre todo si buscan proteger la salud.

La Constitución dice que la salud es un derecho fundamental y las normas deben protegerla.

Entre todos se pueden establecer normas para el manejo de ciertos recursos naturales, aun si se desobedece la Constitución.

La Constitución dice que el cuidado de los recursos naturales es deber de todos los ciudadanos, y ninguna norma puede ir en contra de esto.

14. Un candidato presidencial dice en uno de sus discursos de campaña que lo deben elegir porque va a poner fin a la pobreza y necesidades de la gente, a diferencia del actual presidente que solo se preocupa por viajar y gastarse el dinero del pueblo. Al decir esto, el candidato busca

Mostrar que confía en que las personas pobres votarán por él.

Asegurar que no viajará en el avión presidencial.

Desacreditar la labor del actual presidente del país.

Prometer que será el mejor presidente que ha tenido el país.

15. El alcalde de una ciudad decide desalojar a los vendedores ambulantes informales de las calles para mejorar el espacio público, ubicándolos a las afueras de la ciudad. Considera que esta medida favorece el aumento de las ventas de los almacenes formales, disminuye la inseguridad y motiva a los ciudadanos a caminar. ¿Cuál de las siguientes opciones presenta una posible consecuencia, no deseada, de esta medida?

Aumento en la congestión de los andenes y de los semáforos, así como del tráfico en las vías principales.

Disminución de la oferta de productos que se ofrecen en el comercio formal.

Disminución en la recolección de impuestos por ventas para la ciudad.

Aumento de las dificultades económicas de los vendedores ambulantes.

16. Lea atentamente el siguiente fragmento escrito por José Ballester Gozalvo y publicado en el periódico *El Tiempo* en diciembre de 1958: "No habrá verdadera garantía de los Derechos del Hombre en el plano Internacional más que cuando ciertas instancias independientes, objetivas, compuestas de personalidades de alto rango moral, puedan juzgar con toda libertad y serenidad las violaciones que se producen en los Estados... La lucha contra la miseria, contra el trabajo inhumano, contra las viviendas miserables e insalubres, contra el hambre, contra la tortura, contra el "asesinato seudo-legal" son elementos de lucha por la paz"

Del contenido de este fragmento, puede inferirse que la defensa de los derechos humanos en el mundo supone

Tener una misma legislación en todos los Estados para garantizar, universalmente, el respeto de los derechos de las personas.

Trasformar las prácticas culturales para proteger los derechos de las personas, sin tener que transformar las leyes de los Estados.

Establecer la paz como prioridad en todos los Estados, por encima de las creencias y las costumbres de los ciudadanos que los habitan.

Establecer mecanismos para proteger los derechos que sean aplicables por encima de las fronteras nacionales.

17. ¿Cuál de las siguientes declaraciones se relaciona con la protección del derecho a la libertad de expresión?

"A veces, los creativos publicitarios traspasan determinadas líneas en sus campañas. En ocasiones, su atrevimiento se premia, y en otras, se censura".

"Nadie te puede molestar por tus opiniones sean las que sean, ninguna autoridad civil, ni militar, ni religiosa. La palabra pública nos ciudadaniza, nos hace conscientes de nuestros derechos y obligaciones y nos empodera para defenderlos".

"Un diario independiente menciona el origen de sus informaciones, ayuda al público a evaluarlas, repudia el lavado de cerebro, [...] en fin, sirve a la verdad de acuerdo con la medida humana de sus fuerzas".

"No podemos negar también que, como cualquier disciplina, el periodismo está compuesto por gente buena, mala o mediocre. Muchos medios no son muy responsables: exaltan la violencia, son sensacionalistas, censuran información ante compromisos económicos.

18. El presidente de un país, electo democráticamente, decide que, para facilitar la aprobación de sus propuestas por el Congreso, va a abolir todos los partidos políticos de oposición. ¿Esta decisión atenta contra la democracia?

No, porque favorece la aprobación de los planes de gobierno del presidente.

No, porque fortalece el partido político del presidente electo por votación popular.

Sí, porque los partidos políticos deben respaldar las decisiones del presidente electo.

Sí, porque los partidos políticos garantizan la representación de diferentes ideologías.

19. Un candidato a un cargo público en uno de sus discursos de campaña afirmó: "los homosexuales deben ser reclusos en centros psiquiátricos, pues deben ser tratados como enfermos mentales ya que el homosexualismo es antinatural". Sus seguidores respondieron con una ovación y aplausos.

Esta afirmación fue reprochada por una gran cantidad de personas en las calles y en los medios de comunicación.

Teniendo en cuenta que los seguidores del candidato lo ovacionaron y aplaudieron ¿por qué la afirmación fue reprochada de manera generalizada?

Porque afirmaciones como esas alejan a los homosexuales de los partidos políticos.

Porque el candidato no tuvo en cuenta los costos económicos de su propuesta.

Porque incita a los ciudadanos a tener comportamientos discriminatorios.

Porque motiva a los ciudadanos a emprender acciones a favor del bienestar general.

20. Suponga que en el país se discute la conveniencia de reformar la Constitución para permitir la pena de muerte. De acuerdo con la Constitución política de Colombia, ¿podrían los ciudadanos acudir a un mecanismo de participación directa para pronunciarse sobre este tema?

Sí, a través de un plebiscito convocado por el presidente.

Sí, a través de un referendo constitucional.

No, los asuntos penales son competencia exclusiva de la Rama Judicial.

No, la decisión debe ser tomada por el presidente vía decreto.